



WARWICK INTERDISCIPLINARY  
RESEARCH CENTRE FOR  
INTERNATIONAL DEVELOPMENT

## WICID POLICY BRIEF SERIES

Abril 2023

### Policy Brief #1

# Perú - Protestas que han Dejado a un País Extremadamente Próspero en Pérdidas: ¿Es Posible Construir un Puente sobre la División?

Susana Lozada

*Representante Internacional, [Fundación Abba Colombia](#)*

Traducción por:

Juan Manuel Pongutá Forero

*Voluntario de Apoyo Internacional y de Gobierno, [Fundación Abba Colombia](#)*

### Resumen Ejecutivo

Perú se encuentra actualmente inmerso en una de sus peores crisis políticas, con una sociedad dividida en necesidad inmediata de soluciones a largo plazo sobre inequidades y descontentos de larga data. Tras las protestas de enero de 2023, la población peruana está demandando cambios radicales derivados de la pérdida de confianza en el gobierno y el recrudecimiento de la crisis social en el país, mientras que el acceso a oportunidades laborales, a la salud, vivienda, y alimentos se ha vuelto cada vez más precario. Las comunidades están levantando sus voces para demandar cambios inmediatos. Las personas están clamando soluciones radicales que traigan sostenibilidad y alivio a la crisis, luego de la destitución del presidente Pedro Castillo. Con la nueva presidente Dina Boluarte en el poder, anterior vicepresidente de Castillo, la población peruana continúa exigiendo cambios drásticos. Las protestas relacionadas han llevado a un incremento de violaciones de derechos humanos, a medida que el gobierno no está abierto a un diálogo pacífico que permita alcanzar acuerdos que ofrezcan soluciones radicales a la población peruana. Al mismo tiempo, ha sido difícil alcanzar un acuerdo en el Congreso Nacional para sostener elecciones presidenciales democráticas en 2023.

## Contexto

**Inestabilidad Política:** El país atraviesa una crisis política que ha sido exacerbada por la corrupción, la pandemia del Covid-19, la extrema pobreza, y la violación de derechos humanos. Las protestas populares han emergido como medios para asegurar los derechos de los peruanos. En los últimos seis años Perú ha tenido seis presidentes, que, en mayor parte, han sido expulsados o aprisionados, generando una inestabilidad política significativa.

**Crisis social:** El país ha sido afectado por diferentes crisis sociales, impactando mayormente comunidades indígenas y población localizada en las zonas altas y otras áreas del país en extrema pobreza. Esta crisis social ha generado desconfianza entre la población, descontento, y ampliación de la pobreza, dejando a su paso a las familias de bajos recursos sin acceso a la salud, vivienda, y educación.

**Distribución territorial desigual que impulsa la inequidad social:** Perú se caracteriza por una aguda división rural y urbana, reflejada en deficiencias locales sobre acceso a recursos básicos en regiones costeras, montañosas y selváticas. Mientras que el turismo ha traído beneficios, estos no son distribuidos equitativamente y la presencia de grandes multinacionales ha contribuido en extender las desigualdades.

## Recomendaciones

- **Para las autoridades locales y el gobierno:** Las comunidades están alzando sus voces para demandar cambios inmediatos; las protestas que se han evidenciado desde 2022 han sido consecuencia no solo de descontentos entre la población, sino también por la corrupción que el país ha venido experimentando. Durante las protestas de enero de 2023 se ha dejado claro que la población peruana demanda cambios radicales, pues ha perdido la confianza en el gobierno, mientras las oportunidades laborales, el acceso a la salud, la vivienda y los alimentos se han vuelto más precarios. La prioridad debe ser dada a las comunidades rurales marginalizadas, a la población juvenil en búsqueda de un proyecto de vida, y al fomento de fuentes de empleo para familias que viven del sustento diario en sus provincias; Perú debe proteger su bienestar, y enfocarse en las comunidades vulnerables en diferentes áreas del país. El gobierno debe proteger los derechos humanos de los ciudadanos generando nuevos trabajos, y fortaleciendo el acceso a la educación, la alimentación, la salud, y la vivienda.
- **Para la comunidad internacional:** Distintas Organizaciones Internacionales que han operado en las zonas de protesta han reportado el recurrente uso de la fuerza. La población ha sido evidentemente afectada. Ahora, las Organizaciones se han mantenido mayormente inactivas. Las protestas han propiciado una mayor violación de derechos humanos, ya que el gobierno no está abierto a un diálogo pacífico que permita alcanzar acuerdos que ofrezcan soluciones radicales para la población peruana. Al mismo tiempo, ha sido difícil alcanzar un acuerdo de votación en el Congreso para sostener elecciones en 2023. Para lograr soluciones sostenibles, la comunidad internacional y las autoridades locales/gobierno deben trabajar en conjunto para permitir a Perú resolver sus problemas internos autónomamente.

## Más información

**Referencias:** [United nations: Peru, Human rights office of the high commissioner](#) ; [Peru: Afronta caos nacional - La Republica](#) ; [What is happening in Peru - The guardian](#) ; [Peru's political crisis: Jaw-dropping twists and turns - BBC News](#)

## Implicaciones Clave

- Perú está experimentando una de sus peores crisis en años recientes; la crisis actual, siendo muy prevista, se desplegó luego de la confrontación entre el gobierno peruano y el Congreso.
- Debido a las protestas actuales (enero 2023) el país se ha sumergido en una crisis económica acompañada por el incremento del costo de vida.
- Una de las razones que ha dirigido la continuidad de las protestas es la ausencia de aceptación popular de Boluarte como presidente. Las manifestaciones están acompañadas por un llamado para adelantar elecciones en 2023.
- Los peruanos se mantienen protestando, dejando pérdidas materiales en diferentes áreas del país diariamente, mientras causan mayor descontento social.
- El costo de vida se ha incrementado debido a las protestas, mientras la situación económica de familias con bajos ingresos ha empeorado, especialmente con respecto a la compra de alimentos y para cubrir los costos de vida básicos.
- Diferentes líderes sudamericanos se han unido para establecer soluciones a la situación en Perú, haciendo un llamado por una mayor atención a las violaciones de derechos humanos y al uso de la fuerza contra los protestantes, incluyendo menores de edad que han sido involucrados.